


學齡人口銳減，兼逢移民退學潮影響下，除了縮班殺校，
傳統官津名校、直資私校，以至國際學校亦掀起不同程度的退學潮，
家長心態永遠精益求益，就算名校面對「音樂椅」效應也大。

對不少地區名校來說，同樣有家長流動往其他類型學校 —— 復
常後的教育生態，有指名校亦不能固步自封，單是教學模式、課外活
動等，亦需與時並進，不能較直資私校比下去……

向來升中成績表亮麗的地區名校，如何穩住學生質素應對學界
「大執位」？記者走訪油尖旺、天水圍、觀塘三所家長趨之若鶩的地區
名校 —— 縱然當區學齡人口下降，未直接衝擊學校的收生，三所學校
亦推行不少改革，為長於後疫情時代的學生，鞏固其學習能力。

不再「食老本」的地區名校，究竟有何新思維？
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要稱得上為「地區名校」的津貼小學，是在小一統一
派位機制下，有着不同學習差異的學生，其升中的

表現亦理想 —— 坊間普遍家長計算學校升讀英文中學的
百分比作「名校」指標，同步亦參考學生「外闖」能力（即
獲他區傳統名校及直資中學取錄）。位於油尖旺區，隸屬
於31校網的油蔴地天主教小學（海泓道）（下稱新油天），
去年有近七成學生獲第一組別（Band 1）中學學位，當中
被校方評估為第二組別（Band 2）學生，大約佔兩成亦順
利晉升第一組別學校；單是自行分配學位階段（包括獲直

新油天創校55載，陳淑儀指天主教的核心價
值一直伴着香港成長。「天主教在香港辦學，怎樣
讓基層的兒童有書讀，讓其好好成長，長大後在
社會有發展空間，我們很多校友，小時候很窮，
現在已經是專業人士……往後校友怎回饋母校的
感情。」津校難以與直私學校比較，其一是取錄學
生的家庭背景迥然不同，不過，她相信此乃津貼
學校的優勢，在於「以強帶弱」效應。「真實世界
如此，有不同背景的人……有強、有弱，強者如
何幫弱者？弱者，見到人家能力強的一面，也是
令自己學習對方長處。真正學習環境，是不同背
景的人，有不同思考、生活模式，我們是天主教
學校，是要令學生有能力去幫助人：不單是自己
活得好，而是令身邊的人同樣跟自己一樣快樂，
做得到，才是好學生，而不是成績最好那位。」

摒棄機械式操練  
先改變教學思維

 新油天

陳淑儀謙稱，外界形容學校屬地區名校，不過是較受歡迎而已，不過，就維繫課程發
展，以至學校形象等，她認為須讓外界更認識學校。「有否收生危機，學校都要做，只是現
在大家的危機感都加重了。」

她強調，名校在今日時勢已不能再「食老本」。「有否與時並進，以學生利益為本 —— 
他們現在怎生活，將來中學、大學，整個世界形勢如何？小學已經要有遠見。」早在疫情
前，新油天已銳意發展資訊科技：先在全校鋪設光纖助「移動學習」，就算特別室亦加設互
動屏幕，先加強硬件配套，讓學生多接觸不同科技，銜接中學應用。

不少直資私校向來以重視學生探究的教學模式，廣受不想子女「死讀書」的家長歡迎。
而新油天將設計思維（Design Thinking）的概念融入STEM教育，冀學生懂得發掘想探究的知
識；並從生活發現問題，透過創作思考助人解難。「究竟長者、住劏房、少數民族在香港面
對甚麼困難？學校希望透過Design Thinking學習模式，令學生從另一方式學習關心別人。」
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對津貼學校來說，首要解決學習差異，「拔尖
補底」不可或缺。學校透過分析考試局的EAQP電
子平台數據，評估中英數試卷的效果，從而優化
教學技巧及作為課程調適，以茲改善教學內容，
再不停留傳統「操卷」思維。「哪些題目反映學生
掌握好、不好的地方？了解他們的強弱項，再加
強 —— 傳統會多做工作紙，我們反而會在課堂調
適教學。」她舉例說，數學科會做「日誌」，學生
要表達出概念。「不能只叫學生不住做運算題、練
習，而是從鞏固概念入手。」每星期一天的英文語
境教學、戲劇班等不同形式活動，提供更多與外
籍老師溝通機會；中文科則有自學冊，加教學則
加強文言文、成語等內容，以增加詞彙量：為加
強閱讀能力，課程加入不少跨科元素，像「英常」
跨科，令學習語文不是只用教科書篇章，而是連
結生活不同範疇，引起閱讀興趣。

還看地區名校改革

●新油天透過優質教育基金
撥款成立「川流教室」，有助
舉行連串跨學科STEM活動。

●二年級學生的專題
討 論 以「 再 造 紙 」為
題，從製作過程，再
認識歷史，開始學習
小組討論、協作以及
匯報技巧。

●採訪當天，正是六年級
學生做文化專題匯報，每組
學生均加入問卷調查：學校
早在四年前率先在全校鋪設
光纖有利「移動學習」，學
生正是用平板電腦游走校園
訪問同學完成問卷。

資、國際學校取錄）共53人獲取錄為正取生，當中有獲港
島區聖保羅男女中學、聖士提反女子中學、英皇書院、
庇利羅氏女子中學等傳統名校取錄，升中成績亮麗。「不
論學生入來學校時學習能力如何，我們提供的機會是在其
擁有不同特質，都有自己的發展機會。」校長陳淑儀正道
出，津貼學校實踐的教學宗旨。

該校在自行收生階段，不乏其他校網學生，以至不少
小一前來「叩門」者亦來自他區等；當全港學校均面對不同
程度的收生不足衝擊，她慶幸未至於擔憂收生問題， 現時
退學學生約七至八成屬移民，其餘則「轉戰」國際學校，或

「一條龍」學校。「不是我們學校辦得不好，而是這批家長
大都盤算一兩年後移民，便先轉讀國際學校；亦有選『一
條龍』覺得不用再為升中煩惱。」

 提升教學質素
 穩住升中佳績

今次我
哋

轉戰地
區名校

！ Yeah!

●校長陳淑儀以該校為例，當中不乏中
產家長仍堅持讀津貼學校，指孩子讀得
開心，成績亦不錯便未有趁「音樂椅」效
應轉校；反而她取錄好些來自學術型的
直私學校插班生，在其校成長如魚得水。
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